جامعة صالح بوبنيدر قسنطينة 3 UNIVERSITE SALAH BOUBNIDER CONSTANTINE 3





AJHSS

Ihashi leter lete

ALGERIAN JOURNAL OF HUMAN AND SOCIAL SCIENCES

المجلد: 03/العدد: 02



ISSN: 2588-1558 / EISSN: 2710-8635

كلمة رئيس التحرير

Algerian Journal of Human and Social Sciences (AJHSS) المجلة الجزائرية للعلوم الإنسانية والاجتماعية جامعة قسنطينة 3- صالح بوبنيدر

الحمد لله خالق القلم، معلم الإنسان ما لم يعلم، والصلاة والسلام على أشرف خلق الله، سيدنا محمد بن عبد الله، صلى الله عليه وعلى آله وصحبه ومن تبعهم بإحسان إلى يوم الدين.

ها نحن نلتقي وإياكم مرة أخرى في العدد الثاني – المجلد الثالث من المجلة الجزائرية للعلوم الإنسانية حوالاجتماعية « AJHSS » (AJHSS) » (AJHSS) لجامعة قسنطينة 3 صالح بوبنيدر ، التي نتمنى أن تكون نورا وسراجا منيرا للطلبة والأساتذة والباحثين الأعزاء ينهلون منها ما يحتاجون من علم ومعرفة وثقافة و نتطلع لغد كله تفاؤل و عزم بالمضي قدما على الطريق الصحيح لتحقيق رسالتنا العلمية بتوفيق من الله جل وعلا.

إننا نشعر بسعادة غامرة ونحن نقدم إلى الباحثين على اختلاف اختصاصاتهم هذا العدد الثاني من المجلد الثالث، والذي خصص لنشر بعض المداخلات المقبولة و المختارة في ديسمبر 2019 من رئاسة اللجنة العلمية للملتقى الدولي الموسوم بالدبلوماسية الرقمية: واقع ورهانات، والمنعقد بكلية العلوم السياسية، جامعة قسنطينة 3، فالعدد الثاني من المجلد الثالث متكون من مواضيع متعددة ومتنوعة من بينها " قنوات الدبلوماسية الالكترونية: المزايا والمخاطر، الدبلوماسية الرقمية وبناء الصور الذهنية عبر وسائل التواصل الاجتماعي: دراسة لبعض التجارب العالمية، الدبلوماسية في ظل ثورة الإعلام الرقمي: الفرص والمخاطر، دور الدبلوماسية الرقمية في تحرير الشعوب: دراسة في الحالتين الفلسطينية والصحراء الغربية، دور المعلومات في عملية صنع القرار السياسي..." والذي نأمل أن يقدم الإضافة المعرفية والفكرية في هذه المجالات من أجل تحسين البحث والتكوين وتطوير المعرفة في الدراسات الإنسانية والاجتماعية مضمونا وانتاجا.

إن إصدار مجلة علمية تستهدف الجدية والإبداع و أن تكون منبراً مفتوحا لجميع الأساتذة والكتاب من مختلف الكليات و الجامعات والإسهامات العلمية المبدعة في المجالات الاجتماعية و الإنسانية، هي مهمة تتطلب جهدا كبيرا وعملا دؤوبا لا يمكن تحقيقه سوى بمشاركة و تضافر جهود الجميع، وذلك من خلال الدراسات والمقالات والتحليلات العلمية الجادة وعروض الكتب. نرجو أن نقوم بهذه المهام على وجهها الصحيح، وأن تكون مجلتنا مصدرا لفائدة ومتعة قرائنا الأعزاء ومستهلا لعلاقة مستمرة ومثمرة معهم.

رئيس التحرير الأستاذ الدكتور رياض بوريش

Editor's Word

Algerian Journal of Human and Social Sciences (AJHSS) University Constantine 3- Salah boubnider

We gladly meet you here again in the second issue of the third volume (Vol:03/N°:02) of the Algerian Journal of Human and Social Sciences (AJHSS) of the University of Constantine 3-Salah Boubnider, which we hope will be a bright light and a shining path for dear students, professors and researchers. They need knowledge and culture, and we look forward to an optimistic and determined tomorrow for all of us to move forward on the right path to achieve our scientific mission with the grace of God Almighty.

We feel overwhelmed with happiness by presenting to researchers, from different disciplines, this **second issue of the third volume**, which is devoted to publishing some of the accepted and selected interventions in December 2019 by the presidency of the scientific committee of the international forum marked by digital diplomacy: reality and stakes, which is held at the Faculty of Political Science, University of Constantine 3. This issue is made up of multiple and varied topics among them: Electronic Diplomacy Channels: Benefits and Risks; Digital diplomacy and the building of mental images through social media: a study of some global experiences; Diplomacy in the digital media revolution: opportunities and risks; The role of digital diplomacy in liberating peoples: a study in the Palestinian and Western Sahara case; The role of information in the political decision-making process..., which we hope will provide knowledge and intellectual addition in these fields in order to improve research and training and develop content and production of knowledge in human and social studies.

The issuance of a scientific journal, aimed at seriousness and creativity and to be an open platform for all professors and writers from various colleges and universities and creative scientific contributions in the social and human fields, is a task that requires a great effort and tireless work that can only be achieved with the participation and concerted efforts of all the professors of our young university and other universities, through serious studies, articles, scientific analyzes and book presentations. We hope that we will carry out these tasks correctly and that our journal will be a source of benefit and enjoyment to our dear readers, and kicks off a continuous and fruitful relationship with them.

Editor-in-chief

Algerian Journal of Human and Social Sciences (AJHSS)

University Constantine 3 - Salah boubnider

Prof. Dr Riadh BOURICHE



المجلد: 03/العدد: 02 ديسمبر/ 2019

عنوان المقال الصفحة

01	صليحة كبابي 1، سعاد نهيجة 2 ¹ جامعة قسنطينة3 – صالح بوبنيدر (الجزائر) ² جامعة قسنطينة3 – صالح بوبنيدر (الجزائر)	قنوات الدبلوماسية الالكترونية: المزايا والمخاطر.
21	عائشة بوعشيبة ¹ ، خيرة ويفي ² ¹ جامعة قسنطينة3 – صالح بوبنيدر (الجزائر) ² جامعة قسنطينة3 – صالح بوبنيدر (الجزائر)	الدبلوماسية الرقمية وبناء الصور الذهنية عبر وسائل التواصل الاجتماعي: دراسة لبعض التجارب العالمية
44	جميلة علاق 1 ، رباب بولمشاور 2 الجزائر) 1 جامعة قسنطينة 2 – صالح بوبنيدر (الجزائر) 2 جامعة قسنطينة 2 – صالح بوبنيدر (الجزائر)	الدبلوماسية في ظل ثورة الإعلام الرقمي: الفرص والمخاطر
66	بن زادري مريم 1 بن داود العربي 2 1 الجزائر) 1 جامعة قسنطينة 2 حسالح بوبنيدر، (الجزائر) 2 جامعة قاصدي مرباح، ورقلة، (الجزائر)	دور المعلومات في عملية صنع القرار السياسي
79	لبنى جصاص ¹ ^ا قسم العلوم السياسية كلية الحقوق جامعة باجي مختار عنابة(الجزائر)	دور الدبلوماسية الرقمية في تحرير الشعوب: دراسة في الحالتين الفلسطينية والصحراء الغربية